

五号（長尾治助「イギリス法における無権代理責任の素描」）まで続く。一九七四年に二十周年記念を迎えた海外事情研究所は、一月に『研究活動報告（一九五四年—一九七三年）』を発行するが、この頃までが研究所の初期の意識が継承されていた時期であったようである。その後に成立期の意識が失われたということではないが、この頃から各語科にいわゆる事情担当教員が増え始め、一九七六年以降には文部省の特定研究経費助成が認められることによって、研究所の活動は大きな発展をみることになった。

二 一九七〇年代以降の活動

1 研究活動の活発化

文部省の特定研究費助成は海外事情研の活動を大いに活性化させた。まず、一九七六（昭和五十二）年十一月二十八日付けで『海外事情研究所報』の第一号が、手書きコピーの形式で出された。これは研究会担当の長幸男の手によるもので、「発刊について」という記事は、研究所の研究活動を活発化させたいという意欲がにじみ出た文章であった。同年十二月に発行された第二号の秋季総会報告は当時の雰囲気をよく伝えている。「久々に十七名という多数所員が集り盛会であった。議題は事務的なことであったので、所長の報告を中心スピーディーに処理された。あとは、少々のツマミとビールで、テレビルゴとに雑談、はなはだ愉快且有益であった。所報一号でのべたCCTV的な雰囲気。研究会も肩のこらぬ自由談話スタイルでゆきたい。研究会は報告者、聴手の相互自己防衛乃至攻撃の場ではなく、頭と心が解き放たれて、各々にとつて異質な、無知であった知的エレメントが交換される場である」と。このサロン的

雰囲気はしばらくは研究会を支配していたが、やがて研究所は厳密な学としての場に変身していく。

特定研究費助成を受け研究所は毎年『特定研究報告』を刊行し始める。この『報告』は一九七六年度に第一号を出して以来、一九九七年度の第二二号まで続き、この間の研究所の活動の中心的位置を占めることになった。この間の『特定研究報告』のタイトルを並べてみると、研究所の関心がどのあたりにあつたかが自ずと明らかになる。

一九七六年度	第一号	「社会主義諸国とその国際環境に関する研究」
一九七七年度	第二号	「社会主義諸国とその国際環境に関する研究」
一九七八年度	第三号	「欧米における地域研究」
一九七九年度	第四号	「地域研究－その方法論と事例研究－」
一九八〇年度	第五号	「アジア・太平洋地域における近代化と文化の変容－地域研究方法にもとづく実態分析」
一九八一年度	第六号	「欧米地域の構造変化とそれとともに文化変容－地域研究方法にもとづく実態分析」
一九八二年度	第七号	「日本の国際化と地域研究の役割」
一九八三年度	第八号	「[第三世界]の社会変動と地域研究」
一九八四年度	第九号	「人的移動とともになう社会運動と文化摩擦」
一九八五年度	第一〇号	「人的移動とともになう地域社会の変容－その国際比較」
一九八六年度	第一一号	「人的移動とともになう都市および農村の変容－国際比較の観点から－」
一九八七年度	第一二号	「都市におけるエスニシティと文化－理論的枠組みと事例－」
一九八八年度	第一三号	「都市におけるエスニシティと文化－国際比較の観点から－」
一九八九年度	第一四号	「都市におけるエスニシティと文化－社会構造の変化との関連において－」
一九九〇年度	第一五号	「地域紛争（コンフリクト）と相互依存（一）－地域紛争の今日的意味と分析枠組」
一九九一年度	第一六号	「地域紛争（コンフリクト）と相互依存（二）－事例研究の観点から－」

一九九二年度	第一七号	「地域紛争（コンフリクト）と相互依存（三）－国際社会の変動との関連－」
一九九三年度	第一八号	「グローバリゼイション（世界化）と国民国家の再編（一）－分析枠組みの再検討－」
一九九四年度	第一九号	「グローバリゼイション（世界化）と国民国家の再編（二）－事例研究－」
一九九五年度	第二〇号	「グローバリゼイション（世界化）と国民国家の再編（三）－国際社会の変動との関連－」
一九九六年度	第二一号	「ポストコロニアル状況における地域研究」
一九九七年度	第二二号	「ポストコロニアル状況における地域研究（二）」

この表から分かるように、まだ壁の開かれていない時代に、社会主義諸国の問題を取り上げることから出発した特定研究は、その後海外事情研究所の基幹といつてもよい地域研究に焦点をあわせてきた。七八・七九年の世界の地域研究の現状分析とその方法論に関する研究はもとより、その後もテーマは文化変容や人的移動であつたり、都市のエスニシティであつたりしたが、その根底には地域研究があり、そうしたテーマは地域研究の方法そのものであつたといつてよい。さらに、地域紛争の問題やグローバリゼーションと国民国家、ポスト・コロニアル時代の地域研究と統くこれらのテーマをみると、海外事情研究所がそれぞれの時代の研究上の課題と現代的問題の両者を常に意識し、学問的に解明しようとしてきたことが読みとれるであろう。

これらの「特定研究報告」とならんで、同時に研究員の個別の研究成果に発表の機会をつくることを意図したいわゆる『個別報告』も刊行され、それは一九九八年度までに約一〇〇号を数えるにいたつた。さらに、一九八三年度からは、とくに大学院の学生を巻き込んだ形で『ブラックレヴュー』も発行され、研究所と大学院の教育の結びつきが強化され、そうした関係は現在まで続いている。

なお、一九九一年三月には、創立以来の活動歴を綴った「海外事情研究所の歩み」と題する冊子が発行されている。

2 海外事情研究所の将来

一九九七（平成九）年度を最後に文部省の特定研究は制度そのものが廃止されたことにより、海外事情研究所の活動は大いに制限されることになってしまった。一九九八年度には新しい機関誌を発行していくことが決定され、その第一号「Quadrante」が発行された。これは、これまでの「特定研究報告」に代わるものであると同時に「ブックレタビュー」の性格も取り込んだものとして、今後研究所の中心的役割を果たすものと期待される。

二 一九七〇年代以降の活動

歴代の海外事情研究所所長

年度	氏名	年度	氏名
1955(30)	五島 茂	1978(53)	田中忠治
1956(31)	五島 茂	1979(54)	田中忠治
1957(32)	五島 茂	1980(55)	田中忠治
1958(33)	五島 茂	1981(56)	田中忠治
1959(34)	五島 茂	1982(57)	山之内 靖
1960(35)	五島 茂	1983(58)	山之内 靖
1961(36)	五島 茂	1984(59)	山之内 靖
1962(37)	五島 茂	1985(60)	山之内 靖
1963(38)	佐藤 勇	1986(61)	田中治男
1964(39)	佐藤 勇	1987(62)	田中治男
1965(40)	坂本是忠	1988(63)	中嶋嶺雄
1966(41)	坂本是忠	1989(元)	中嶋嶺雄
1967(42)	坂本是忠	1990(2)	中嶋嶺雄
1968(43)	坂本是忠	1991(3)	中嶋嶺雄
1969(44)	鈴木幸壽	1992(4)	中嶋嶺雄
1970(45)	鈴木幸壽	1993(5)	中嶋嶺雄
1971(46)	鈴木幸壽	1994(6)	中嶋嶺雄
1972(47)	鈴木幸壽	1995(7)	中嶋嶺雄
1973(48)	鈴木幸壽	1996(8)	増谷英樹
1974(49)	鈴木幸壽	1997(9)	増谷英樹
1975(50)	田中忠治	1998(10)	増谷英樹
1976(51)	田中忠治	1999(11)	佐藤公彦
1977(52)	田中忠治		